

la direction sociale-démocrate elle-même a dû interrompre sa vague d'exclusion contre les militants qui réalisèrent le front unique avec les cellules du PCF et qu'elle s'associa finalement au courant qui réclamait la grâce des Rosenberg.

Le commencement de débordement qui s'est produit à l'issue de la manifestation pour la défense des deux condamnés américains, Place de la Nation, quand une colonne de plusieurs milliers de manifestants composée surtout d'ouvriers, de jeunes et de femmes se forma en fait contre les directives des dirigeants, pour se diriger vers l'Ambassade américaine, a permis de mesurer combien était réel et solide le désir des masses d'aller plus loin que leurs dirigeants. A signaler d'ailleurs à ce propos qu'au moment de la dislocation de ce cortège place de la Bastille, la discussion s'engagea dans de nombreux groupes sur la nécessité de faire confiance aux dirigeants malgré tout.

x x

x

La raison essentielle pour laquelle la direction stalinienne se tient et se tiendra le plus longtemps possible en deça des aspirations des masses - et cela malgré son désir réel de faire échec aux préparatifs de guerre - c'est qu'en France de plus en plus, les luttes ouvrières, même celles qui sont d'une envergure modeste, poseront avec une acuité grandissante la question du pouvoir, c'est à dire en fait de la guerre de classe.

Il n'y a pas de doute que dans l'avenir la maturation révolutionnaire du prolétariat français entraînant celle de la petite bourgeoisie, aura comme conséquence - et cela d'autant que le rapport de force entre les classes évolue à l'échelle du monde en faveur du prolétariat - de contraindre la direction du P.C.F. à gauchir encore sa politique dans le sens de la volonté des masses. Mais de plus il n'est maintenant nullement exclu que des actions de débordement des directives du P.C.F. aient lieu, sans que cela pourtant conduisent l'avant garde ouvrière à rompre avec ses dirigeants ou avec le PCF.

Comme nous l'avons prévu la poussée révolutionnaire se fera dans et autour du PCF. Ainsi se trouve vérifiée notre appréciation des formes du processus de désintégration du stalinisme : phénomène de resserrement coïncidant avec une politisation extrême de la classe ouvrière et surtout de son avant garde communiste.

La conséquence en sera évidemment que le développement des luttes révolutionnaires en sera moins rapide que si les travailleurs se donnaient pour diriger leurs luttes, une direction authentiquement révolutionnaire, mais ces luttes n'en seront pas moins inéluctables. La bourgeoisie mettant à profit les hésitations de la direction stalinienne aura probablement encore la possibilité de frapper le mouvement ouvrier et même de donner pour un moment la direction du pays à un gouvernement de type bonapartiste, mais cela ne changera rien à la fragilité du pouvoir bourgeois, ni au caractère inéluctable de la guerre civile en France.

x x

x

Nous avons dit à de multiples reprises que la direction des luttes révolutionnaires en France, sera assurée selon l'éventualité la plus probable par la bureaucratie stalinienne du PCF. Mais la compréhension plus complète que nous avons maintenant du processus de désintégration